

Migración temporal
de adolescentes y jóvenes, 1993-1997

José Luis Ávila
Carlos Fuentes
Rodolfo Tuirán

Consejo Nacional de Población

La migración de mexicanos a Estados Unidos es un fenómeno complejo, con una prolongada tradición histórica y raíces estructurales en ambos lados de la frontera. El conjunto de factores que la sostienen e impulsan pueden reunirse en tres grupos: el primero se relaciona con los determinantes de la oferta de trabajadores migrantes, entre los que destacan las condiciones económicas, sociales y demográficas de México; el segundo grupo lo forman los factores asociados con la demanda de trabajadores migrantes, como es la evolución económica de Estados Unidos, el dinamismo de sus mercados regionales de trabajo y el nivel de ingresos que los mexicanos perciben allá. Un tercer grupo de factores se localiza en el entramado de relaciones familiares, sociales y culturales entre las comunidades de origen y destino de los migrantes, las cuales han dado lugar a la consolidación de sólidas redes sociales que animan la migración a Estados Unidos.

Dado que la migración es un fenómeno dinámico, el conocimiento de sus patrones de continuidad y cambio requiere de fuentes de información continua y de cobertura nacional. Su monitoreo sistemático aporta valiosos conocimientos que contribuyen a fortalecer las posiciones de México en las negociaciones bilaterales sobre la materia.

El objetivo principal de este capítulo es conocer algunas transformaciones que ha experimentado el flujo de los trabajadores temporales a Estados Unidos, mediante el análisis de la Encuesta sobre Migración en la Frontera Norte de México (EMIF).¹ En la primera parte

del capítulo se estima la cuantía del flujo y características principales de los migrantes mexicanos que se fueron a trabajar a Estados Unidos y regresaron a México durante el curso de los tres primeros levantamientos de la EMIF, realizados durante el periodo 1993-1997, y se destacan algunos cambios en los patrones migratorios mediante la observación de algunas características de los migrantes de acuerdo con la edad y la experiencia migratoria previa. En la segunda parte, se analiza el flujo de los migrantes devueltos por la patrulla fronteriza, destacando la selectividad y vulnerabilidad de los migrantes adolescentes y dólares. Por último, se presentan observaciones sobre el patrón emergente de la migración de trabajadores temporales a Estados Unidos.

Trabajadores temporales en Estados Unidos

El total de migrantes mexicanos que se fueron a trabajar a Estados Unidos y regresaron al país entre 1993 y 1997 asciende a 1.4 millones de personas. En el cuadro 1 puede advertirse el predominio abrumador de los varones en la migración temporal a Estados Unidos, así como el hecho de que la gran mayoría se encuentra en edades productivas, con un promedio de 32.1 años de edad. Al respecto, la composición etérea

¹ La EMIF es un proyecto que desde 1993 llevan a cabo el Consejo Nacional de Población, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social y el Colegio de la Frontera Norte. El primer levantamiento de la encuesta se realizó del 28 de marzo de 1993 a 27 de marzo de 1994; el segundo del 14 de diciembre de 1994 al 13 de diciembre de 1995; el tercero del 11 de julio de 1996 al 10 de julio de 1997. Sus cuestionarios se aplican en ocho localidades fronterizas del norte de México, a personas mayores de 12 años de edad en terminales de autobuses, estaciones de ferrocarril, aeropuertos, garitas, puentes peatonales, así como en los lugares donde la Patrulla Fronteriza entrega 10s migrantes no autorizados a las autoridades migratorias de México.

del flujo deja ver los migrantes adultos (entre 25 y 44 años de edad y los mayores edad (45 o más años de edad) representan 71 por ciento de flujo total, mientras que el peso relativo de los 26 mil migrantes adolescentes es poco menos de dos por ciento, y el de los 379 mil migrantes jóvenes (entre 18 y 24 años de edad) es de 27 por ciento (cuadro 1).

Migración y formación de capital

Los migrantes que participaron en el flujo migratorio durante el periodo 1993-1997 tenían una escolaridad promedio de 5.9 grados aprobados (véase cuadro 1). Sin embargo, existen grandes diferencias de acuerdo con la edad de los migrantes, pues mientras los adolescentes y jóvenes tienen un grado medio de escolaridad de 6.7 y 7.0 grados aprobados, respectivamente, en los grupos etáreos restantes la escolaridad promedio va descendiendo conforme aumenta la edad, hasta situarse en 3.6 grado aprobados entre los migrantes de

45 o más años de edad. Asimismo, llama la atención que la mayor calificación de los migrantes se localiza en los grupos que comienzan a involucrarse en el flujo migratorio, pues 44 y 50 por ciento, respectivamente, de los adolescentes y jóvenes migrantes han aprobado al menos un año de secundaria, mientras que entre los migrantes veteranos de 45 o más años de edad sólo 13 por ciento tiene ese logro educativo.

La desagregación por nivel educativo de la EMIF confirma la opinión de que cada vez más la migración a Estados Unidos está implicando el envío de trabajadores más calificados, lo que supone para el país una considerable pérdida de potencial productivo. Así, los esfuerzos sistemáticos y las cuantiosas inversiones en capital humano que se ha realizado en las últimas décadas a fin de elevar la productividad de los trabajadores mexicanos, beneficia a la economía estadounidense en la medida en que la inmigración representa una oferta de trabajadores cada vez con más habilidades y destrezas, aptos para el trabajo en la industria y los servicios.

Cuadro 1. Distribución porcentual de migrantes temporales que regresan de Estados Unidos por diversas características sociodemográficas, según grupos de edad, 1993-1997¹

Características sociodemográficas	Total	Grupos de edad				
		12 a 17 años	18 a 24 años	25 a 34 años	35 a 44 años	45 o más años
Total	1 392 589	26 405	379 177	481 307	306 757	198 944
	100.0	1.9	27.2	34.6	22.0	14.3
Sexo	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Hombres	96.6	98.0	96.3	95.3	96.5	97.1
Mujeres	3.5	1.3	3.7	3.7	3.5	2.9
Edad promedio (años)	32.1	16.6	21.2	28.9	39.0	51.0
Escolaridad	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Hasta primaria completa	65.8	56.1	50.3	61.0	79.5	86.6
Secundaria o más	34.2	43.9	49.7	39.0	20.5	13.4
Escolaridad promedio (grados aprobados)	5.9	6.7	7.0	6.6	4.9	3.6
Situación conyugal	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Unido	65.0	6.3	28.5	71.5	87.7	91.8
No unido	35.0	93.7	71.5	28.5	12.3	8.2
Condición de jefe(a) de hogar	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Jefe	68.7	13.5	31.2	74.2	93.0	96.6
No jefe	31.3	86.5	68.8	25.8	7.0	3.4

Notas: ¹Comprende los flujos de la EMIF; la lista se realizó entre el 20 de marzo de 1993 y el 27 de marzo de 1994, lo que incluye el 24 de diciembre de 1993 y el 13 de diciembre de 1994, y a partir del 11 de julio de 1995 al 10 de junio de 1997.
Fuente: Estimaciones de CONAPO con base en STYPS, CENAFOD y ELCOIEF, Encuesta sobre Migración en la Frontera Norte de México (EMIF), 1993-1994, 1995 y 1996-1997.

Hogares de migrantes

En términos generales, alrededor de dos tercios de los migrantes están unidos y 69 por ciento se reconoce como jefe de hogar. Sin embargo, como es de esperarse, se aprecian diferencias significativas de acuerdo con el ciclo de vida. En efecto, en el cuadro 1 puede verse que la gran mayoría de los adolescentes y los dólares no están unidos (94% y 72%, respectivamente), así como que 87 y 69 por ciento no son jefes del hogar a que pertenecen en México. En cambio, la proporción de los migrantes unidos y jefes de hogar aumenta sensiblemente en las cohortes de 25 o más años de edad.

Origen y destino de los migrantes temporales

Una de las transformaciones más significativas que se están produciendo en los patrones de la migración de México a Estados Unidos consiste en la disminución de la proporción de los trabajadores que provienen del medio rural y el aumento sistemático de los migrantes residentes en las ciudades. Con ello, la migración ha pasado de ser esencialmente rural en los años sesenta a predominantemente urbana en la década de los noventa. En el lado estadounidense, a su vez, ha emergido un dinámico mercado de trabajo en actividades no agrícolas, tanto en entidades fronterizas con México como en el interior de Estados Unidos: de hecho, estas últimas se están convirtiendo cada vez más en una alternativa al estado de California, que en el pasado reciente constituía el destino principal del flujo migratorio.

En el cuadro 2 puede verse que 53 por ciento de los migrantes que trabajaron en Estados Unidos provienen de la región tradicional de la migración, 25 por ciento de la región norte y 21 por ciento del resto de la geografía mexicana. En relación con las entidades de destino en Estados Unidos, destaca que el estado de California ya no representa el principal destino, pues sólo 32 por ciento de los mexicanos que trabajaron un tiempo en Estados Unidos y regresaron a México entre 1993 y 1997 eligieron esa entidad fronteriza, cuando en el pasado se dirigía hacia California la mayoría de los migrantes. En cambio, han emergido o se han consolidado otros mercados regionales de migrantes, entre los que sobresale Texas, donde trabajó 39 por ciento del total de trabajadores temporales mexicanos, así como

otras entidades fronterizas y del interior de Estados Unidos, donde encontró empleo 30 por ciento de los integrantes del flujo migratorio, es decir una proporción semejante a la del estado de California (cuadro 2).

El análisis de las cohortes permite apreciar que los migrantes adolescentes y dólares son quienes principalmente exploran rutas alternas a las tradicionales. En el mismo cuadro 2 puede verse que sólo 18 de los adolescentes siguió la ruta tradicional de destino al estado de California. La cifra se eleva a 33 por ciento entre los dólares de 18 y 24 años de edad, en tanto que los migrantes de mayor edad presentan proporciones semejantes.

Experiencia y condición migratoria

Los trabajadores mexicanos adolescentes y dólares que están engrosando la corriente migratoria a Estados Unidos tienen características de vulnerabilidad que comprometen su seguridad, integridad física y el ejercicio de sus derechos humanos. Por supuesto, los migrantes que carecen de experiencia migratoria previa, así como de documentos para ingresar a Estados Unidos, enfrentan las situaciones más adversas, pues son personas que desconocen el terreno y las estrategias de la patrulla fronteriza.

En el cuadro 3 puede verse que 86 por ciento de los migrantes adolescentes no tienen experiencia migratoria; 85 por ciento no cuenta con documentación para ingresar a Estados Unidos; y 92 por ciento carece de autorización para trabajar, lo cual configura condiciones de inserción precaria y vulnerable en el mercado de trabajo de aquel país (cuadro 3).

En cambio, la mayoría de los migrantes de mayor edad cuenta con experiencia migratoria previa hasta alcanzar 93 por ciento en el grupo de 45 o más años de edad; la misma tendencia se observa en cuanto a la posesión de documentos para ingresar al país vecino, situándose en 83 por ciento en el grupo de mayor edad. Debe mencionarse que la relación entre la edad del migrante y la posesión de documentos se relaciona con la entrada en vigor de la Reforma a la Ley de Inmigración de 1986 (IRCA, por sus siglas en inglés), que permitió regularizar la situación migratoria de los connacionales que comprobaron residencia habitual en aquel país o demostraron experiencia en el sector agrícola de Estados Unidos.

Cuadro 2. Distribución porcentual de migrantes temporales que regresan de Estados Unidos por diversas características del lugar de origen y de destino, según grupos de edad, 1993-1997¹

Características del lugar de origen y de destino	Total	Grupos de edad				
		12 a 17 años	18 a 24 años	25 a 34 años	35 a 44 años	45 o más años
Región de residencia²	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Tradicional	53.3	55.5	46.1	54.5	56.4	59.2
Norte	25.3	18.9	28.2	24.1	24.4	25.1
Otro	21.3	25.6	25.7	21.4	19.2	15.6
Tipo de localidad de residencia³	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Urbana	56.5	47.3	61.4	55.8	57.7	46.5
No urbana	43.5	52.7	38.6	44.2	42.3	53.5
Estado de mayor permanencia en Estados Unidos	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
California	31.5	17.9	32.5	31.8	27.8	25.9
Texas	39.1	55.4	38.3	37.5	43.6	35.4
Otro	29.5	26.7	29.2	30.7	28.6	38.7

Notas: ¹Comprende los tres años de la LIMEI: la base se realizó entre el 28 de marzo de 1993 y el 27 de marzo de 1994, la II entre el 14 de diciembre de 1994 y el 13 de diciembre de 1995, y la III del 11 de julio de 1996 al 10 de julio de 1997.
²La región tradicional con prelación a Aguascalientes, Coahuila, Durango, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Nayarit, San Luis Potosí y Zacatecas; la norte Baja California, Baja California Sur, Coahuila, Chihuahua, Nuevo León, Sinaloa, Sonora y Tamaulipas; el otro Distrito Federal, Hidalgo, Hidalgo, Morelos, Puebla, Querétaro, Tlaxcala, Campeche, Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Quintana Roo, Tlaxcala, Veracruz y Yucatán.
³Las localidades sin ayuda de apoyo que en el censo de 1990 contaban con 15 000 o más habitantes.
 Fuentes: Estimaciones de CONAPO con base en STYPS, CONAPO y EL COLEF, Encuesta sobre Migración en la Frontera Norte de México (ENMF), 1993-1994, 1995 y 1996-1997.

Cuadro 3. Distribución porcentual de migrantes temporales que regresan de Estados Unidos por características relacionadas con el último cruce, según grupos de edad, 1993-1997¹

Características relacionadas con el último cruce	Total	Grupos de edad				
		12 a 17 años	18 a 24 años	25 a 34 años	35 a 44 años	45 o más años
Experiencia migratoria previa²	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Con experiencia	74.4	13.9	52.2	73.7	82.0	92.0
Sin experiencia	25.6	86.1	47.8	26.3	17.9	7.1
Autorización para cruzar a Estados Unidos³	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Con autorización	52.3	35.4	24.7	53.8	67.5	83.4
Sin autorización	47.7	64.6	75.3	46.2	32.5	16.6
Condición de ayuda pagada por el cruce	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Con ayuda	36.7	58.4	29.4	29.9	31.4	10.0
Sin ayuda	63.3	41.6	70.6	70.1	68.6	90.0
Autorización para trabajar en Estados Unidos⁴	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Con autorización	49.2	8.4	23.2	49.8	61.0	79.7
Sin autorización	50.8	91.6	76.8	50.2	39.0	20.3
Tiempo promedio de estancia en Estados Unidos	5.5	5.7	7.1	5.4	4.3	4.6
Condición de ayuda por parte de redes en Estados Unidos	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Recibió ayuda	78.6	94.1	80.2	79.3	72.2	66.6
No recibió ayuda	21.4	5.9	19.8	20.7	27.8	33.4

Notas: ¹Comprende los tres años de la LIMEI: la base se realizó entre el 28 de marzo de 1993 y el 27 de marzo de 1994, la II entre el 14 de diciembre de 1994 y el 13 de diciembre de 1995, y la III del 11 de julio de 1996 al 10 de julio de 1997.
²Con experiencia migratoria se refiere a los migrantes que les cuébró en viaje a Estados Unidos regresar, al menos, el segundo, Antiguamente, los migrantes sin experiencia son aquellos que regresan por primera ocasión de Estados Unidos después de trabajar o buscar trabajo.
³Se refiere a la condición de poseer o no documentación para ingresar a Estados Unidos.
⁴Se refiere a la condición de poseer o no documentación para trabajar en Estados Unidos.
 Fuentes: Estimaciones de CONAPO con base en STYPS, CONAPO y EL COLEF, Encuesta sobre Migración en la Frontera Norte de México (ENMF), 1993-1994, 1995 y 1996-1997.

Las redes sociales que con el paso del tiempo han construido los migrantes constituyen una gran ayuda para los mexicanos que por primera vez buscan empleo en Estados Unidos. Así, la información de la EMIF deja ver que la gran mayoría de los adolescentes y jóvenes (94 y 88%, respectivamente) recibieron ayuda de familiares o amigos durante su estancia en Estados Unidos, mientras que dos tercios de los migrantes de 45 y más años de edad declararon haber recibido este tipo de apoyo.

Sin embargo, la información presentada en el cuadro 3 deja ver que del total de quienes no cuentan con documentos para cruzar la frontera 30 por ciento pagó "ayuda" de polleros, coyotes o pateros para cruzar al país vecino, aunque debe mencionarse que este promedio es producto de fuertes diferencias: 55 por ciento de los adolescentes recurrió a ese tipo de "ayuda" y sólo lo hizo 18 por ciento de quienes tienen 45 y más años de edad.

Ocupación, salarios y remesas

El crecimiento que la economía estadounidense ha experimentado en los últimos años determina un dinámico mercado de trabajo para los migrantes, al punto que una vez que logran cruzar la línea fronteriza 86

por ciento encuentra empleo y utiliza en promedio un mes en conseguirlo. En el cuadro 4 se advierte que la tasa de desempleo de los migrantes en Estados Unidos se sitúa en 14 por ciento, aún cuando debe señalarse que sólo 5 por ciento regresó a México sin haber conseguido trabajo, pues el restante nueve por ciento fue devuelto por la autoridad migratoria de Estados Unidos antes de conseguir empleo (cuadro 4).

Cabe mencionar que el conocimiento del mercado de trabajo estadounidense, la edad y la propia experiencia laboral del migrante definen condiciones diferentes. Así, uno de cada cinco adolescentes y jóvenes migrantes regresaron a México sin conseguir empleo, mientras que en los grupos de edad más avanzada dicha proporción desciende sensiblemente, hasta situarse en 8 por ciento en los migrantes de 45 o más años de edad.

El sector de actividad en que encuentran empleo los migrantes según la composición etárea del flujo revela algunas de las transformaciones que en el periodo reciente se han estado produciendo en la migración laboral a Estados Unidos. En efecto, alrededor de dos tercios de los migrantes adolescentes y jóvenes se emplean en la industria y los servicios; quienes tienen entre 25 y 34 años de edad se distribuyen casi a partes iguales entre los sectores, y en la agricultura trabaja la mayoría de los migrantes de 35 o más años de edad,

Cuadro 4. Distribución porcentual de migrantes temporales que regresan de Estados Unidos por diversas características relacionadas con el empleo en el país vecino, según grupos de edad, 1993-1997¹

Características relacionadas con el empleo en Estados Unidos	Total	Grupos de edad				
		12 a 17 años	18 a 24 años	25 a 34 años	35 a 44 años	45 o más años
Condición de ocupación en Estados Unidos	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Ocupados	55.8	79.2	75.5	86.6	84.3	52.3
Cesocupados	44.2	20.8	24.5	13.2	15.7	47.7
Sector de actividad en Estados Unidos	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Primario	43.3	31.4	34.5	39.9	49.0	59.8
Secundario	29.7	32.1	32.7	32.2	26.6	20.7
Terciario	27.4	46.5	32.8	27.9	24.4	19.5
Ingreso promedio del último mes de trabajo en Estados Unidos (dólares)	833.0	713.1	791.7	819.6	879.7	875.0
Condición de envío de remesas	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Envío de remesas	65.0	67.2	62.3	64.0	66.9	68.6
No envío de remesas	35.0	32.8	37.7	36.0	33.1	31.4

Nota: ¹Comprende las bases de la EMIF. La base I se realizó entre el 26 de marzo de 1993 y el 27 de marzo de 1994, la II entre el 14 de diciembre de 1994 y el 13 de diciembre de 1995, y la III del 13 de julio de 1996 al 10 de julio de 1997.
Fuente: Estimaciones de CONAPO con base a STYPS, CONAPO y EL CDAEF. Encuesta sobre Migración en la Frontera Norte de México (EMIF), 1993-1994, 1995 y 1996-1997.

mostrando con ello la importancia que antaño tenía ese sector.

Los salarios de los trabajadores mexicanos en Estados Unidos muestran ciertas diferencias de acuerdo con la edad y la experiencia migratoria. Así, en el cuadro 4 puede verse que entre 1993 y 1997 los migrantes temporales obtuvieron un ingreso promedio mensual de 833 dólares: los adolescentes y jóvenes ganaron 120 y 40 dólares menos que el promedio; los trabajadores mexicanos entre 25 y 34 años de edad percibieron un salario casi similar al promedio; y los de 35 años y más superaron la media en alrededor de 40 dólares.

Así, no obstante que los migrantes adolescentes y jóvenes tienen un mayor grado de escolaridad y se aventuran, en mayor medida, en entidades y sectores productivos alternativos a los tradicionales, son ellos quienes obtienen las remuneraciones más bajas, determinando una brecha salarial significativa, pues mientras los adolescentes ganan un promedio mensual de 713 dólares, los migrantes de entre 35 y 44 años de edad obtienen 880 dólares mensuales, es decir, 167 dólares más. Aun cuando es necesario un estudio en mayor profundidad que considere el tipo de actividad y las horas trabajadas, entre otras cuestiones relevantes para formarse una opinión sobre el tema, las cifras sugieren que las remuneraciones de los trabajadores en Estados Unidos se relacionan estrechamente con la experiencia antes que la productividad del migrante, si esta se deduce sólo de su grado de escolaridad.

El beneficio más directo y evidente de la migración son las remesas de dinero que los migrantes envían periódicamente a sus familiares en México. Se trata de un flujo de divisas considerable que además ha venido creciendo en los últimos años. Así, de acuerdo con datos del Banco de México, en 1996 ingresaron al país 4.4 mil millones de dólares por este concepto, lo que ubica a México como el cuarto país receptor de remesas a nivel mundial.

Información recabada por los tres levantamientos de la EMIF deja ver que los migrantes temporales envían una cantidad considerable de divisas. Al respecto, conviene destacar que 65 por ciento de los migrantes temporales envían remesas a sus familiares en México por una cantidad promedio de 500 dólares mensuales, es decir poco más de la mitad de su salario. Como evidencia de la eficacia de la estrategia de los hogares de allegarse recursos mediante la migra-

ción al país vecino, debe que no existen diferencias la proporción de quienes según grupos de edad.

Migrantes devueltos por la patrulla fronteriza

La devolución de connacionales es uno de los temas más difíciles y sensibles de nuestras relaciones con Estados Unidos. Su monitoreo y análisis sistemático aporta elementos para orientar las posiciones del gobierno de México en las negociaciones bilaterales sobre la materia. Con base en la Información de los tres primeros levantamientos de la EMIF, enseguida se presentan algunas de las principales características que registran las devoluciones en el periodo 1993-1997.

Las devoluciones son un fenómeno complejo y dinámico que tiene como actores principales a los migrantes no autorizados y a los agentes de la patrulla fronteriza, quienes tienen la responsabilidad de aprehender y devolver a los migrantes que cruzan la línea internacional sin la documentación requerida, Así como de instrumentar estrategias para desalentar intentos posteriores de cruce no autorizado. Los migrantes no autorizados que son devueltos, sobre todo los que tienen experiencia de cruces en periodos previos, no desisten de inmediato sino que lo reintentan varias veces en lugares, días y horas en que presumiblemente la vigilancia de la patrulla fronteriza es menos estricta.

Cuantía de las devoluciones migrantes

La falta de documentos para ingresar a Estados Unidos conforma una de las subpoblaciones de migrantes más vulnerables, sobre todo entre quienes carecen de experiencia migratoria previa, provienen del interior del país, no están al tanto de las estrategias y operativos de la patrulla fronteriza o desconocen las características del clima, la orografía y geografía de la franja fronteriza.

En efecto, en el cuadro 5 puede observarse que la EMIF captó durante el periodo 1993-1997 alrededor de 1.9 millones de devoluciones de connacionales que intentaron cruzar la línea internacional sin la documenta-

ción requerida. La composición etérea del flujo de devoluciones deja ver que el segmento más vulnerable está conformado por los migrantes jóvenes, pues poco más de la mitad correspondieron a personas con menos de 24 años de edad, observándose que dicha proporción descende conforme aumenta la edad del migrante, hasta situarse en sólo 3 por ciento entre los migrantes que tienen 45 o más años de edad (cuadro 5).

Características sociodemográficas

Si bien en el cuadro 5 se observa un predominio abrumador de las devoluciones de los varones, cabe destacar las 270 mil devoluciones de mujeres que captó la EMIF en ese período representan más del doble de su participación relativa en el flujo migratorio que se dirige a Estados Unidos, lo cual confirma que las mujeres son uno de los grupos más vulnerable del flujo no autorizado.

Si bien los migrantes devueltos tienen un grado medio de escolaridad equivalente a 5.7 grados aprobados, en el cuadro 5 puede verse que existen diferencias significativas según la edad de los migrantes. Así, tres de cada 10 migrantes de 45 o más años de edad es analfabeta, lo cual refleja los rezagos educativos del país en los años cuarenta y cincuenta, antes que una característica particular de la Población migrante. Esa peculiaridad también puede apreciarse en sentido inverso, pues la mitad de los adolescentes y jóvenes migrantes devueltos tienen estudios de secundaria o más.

La gran mayoría de los migrantes adolescentes devueltos no están unidos ni se reconocen como jefes de hogar, mientras que 3 de cada cuatro migrantes jóvenes se encuentran en la misma situación. En cambio, la proporción de unidos y jefes de hogar aumenta sistemáticamente conforme avanza la edad del migrante, al punto de que 82 por ciento de quienes tienen 45 o más años de edad está unido y 94 por ciento se reconoce como jefe de hogar.

Características socioeconómicas y lugares de origen

La Migración de mexicanos a Estados Unidos tiene entre sus causas más significativas la búsqueda de un empleo mejor remunerado. Así, en el cuadro 5 puede verse

que 86 por ciento de los migrantes tiene propósitos laborales. Sin embargo, debe destacarse que 26 por ciento de los adolescentes no declaró fines laborales en su razón de cruce, pero, en cambio, en la Población de entre 18 y 24 años de edad la proporción descende drásticamente, acercándose al promedio del flujo.

Por otra parte, es importante advertir que siete de cada 10 migrantes indocumentados abandonaron su empleo en México para intentar cruzar a Estados Unidos con el fin de trabajar o buscar trabajo. Ahora bien, en la Población joven es menor la proporción de desempleados, pues más de 90 por ciento de los adolescentes y jóvenes tenía trabajo en México o era económicamente inactivo. Asimismo, es importante subrayar que la gran mayoría de los migrantes devueltos proviene de localidades urbanas, con la notable excepción de quienes tienen 45 o más años de edad, lo cual, como se mencionó, refleja el predominio que en el pasado tenían los migrantes residentes en localidades rurales.

Ahora bien, la distribución por región de residencia de la Población mexicana devuelta sigue mostrando el patrón de concentración de los lugares de origen de los flujos migratorios. De hecho, de la región tradicional y norte de la Migración provienen alrededor de dos tercios de los migrantes. Además, llama la atención la importancia que tienen las devoluciones de los migrantes fronterizos, pues uno de cada cinco migrantes reside en los municipios que colindan con Estados Unidos, y del total de devueltos adolescentes 39 por ciento reside en localidades ubicadas en estos municipios.

De acuerdo con la composición etérea del flujo migratorio no autorizado, es posible delinear algunos rasgos generales. En efecto, entre la Población joven, sobretudo la proveniente de las regiones tradicional y norte, la Migración no autorizada a Estados Unidos forma parte de sus estrategias para obtener un empleo u otro mejor remunerado; en el caso particular de quienes viven en las localidades fronterizas, la Migración no autorizada es parte del modo de vida en una zona cuya cultura y base económica es auténticamente binacional.

Por su parte, los migrantes indocumentados de mayor edad conforman una subpoblación un poco más homogénea, pues alrededor de 75 por ciento tenía empleo en México antes de trasladarse a las localidades del norte, 15 por ciento o menos se declararon económicamente inactivos, y aun cuando al igual que

Cuadro 5. Distribución porcentual de la población mexicana devuelta por la patrulla fronteriza por diversas características sociodemográficas, según grupos de edad, 1993-1997¹

Características sociodemográficas	Total	Grupos de edad				
		13 a 17 años	18 a 24 años	25 a 34 años	35 a 44 años	45 o más años
Total	1928325.4	139675.8	463382.7	661742.5	897066.0	66458.4
	100.0	7.1	24.8	34.3	46.2	3.4
Sexo						
Hombres	86.0	87.3	64.9	87.6	85.2	83.9
Mujeres	14.0	12.7	15.1	12.4	14.8	16.1
Edad (promedio (desv.))	38.1	16.0	16.3	28.5	38.6	51.1
Condición de analfabetismo	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Alfabetas	93.3	96.0	94.7	94.3	90.2	96.3
Analfabetas	6.7	3.0	5.3	5.7	9.8	3.7
Nivel de escolaridad	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Sin escolaridad	7.2	4.3	4.8	6.0	15.2	36.0
Primaria incompleta	49.9	18.0	15.1	20.2	20.3	14.1
Primaria completa	30.1	37.0	29.5	32.1	31.7	20.0
Secundaria o más	43.4	50.1	50.3	41.7	32.9	9.6
Escolaridad promedio (años aprobados)	5.7	6.7	7.1	6.7	5.1	3.0
Situación conyugal	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Unido	41.5	6.3	24.1	57.6	74.9	82.2
No unido	58.5	93.7	75.9	42.4	25.1	17.7
Condición de jefatura de hogar	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Jefe	46.2	9.7	25.9	69.0	82.0	93.2
No jefe	53.8	90.3	74.1	31.0	18.0	6.8
Condición de actividad en su lugar de residencia	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Ocupados	72.6	60.2	71.0	76.1	74.7	79.7
Desocupados	9.8	6.2	9.1	11.4	10.5	8.9
Inactivos	17.2	33.6	19.9	12.5	14.8	11.4
Tipo de localidad de residencia²	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Urbana	72.0	77.7	72.4	72.6	70.0	56.2
No urbana	28.0	22.3	27.6	27.4	30.0	43.8
Municipio de residencia³	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Fronterizo	21.3	39.0	21.3	19.1	18.0	14.2
No fronterizo	78.7	61.0	78.7	80.9	82.0	85.8
Región de residencia⁴	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Tradicional	46.5	48.5	47.6	44.6	46.5	49.5
Norte	21.1	17.5	22.7	23.7	19.6	16.1
Centro	18.2	20.7	17.4	20.0	19.0	14.6
Sur-sureste	13.2	13.2	12.3	14.2	14.0	19.8
Razón de salida	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Trabaja o buscar trabajo	83.7	74.3	84.5	89.7	90.2	84.3
Otra ⁵	16.3	25.7	15.5	10.3	9.8	15.7

Anotas: ¹Comprende las tres fases de la EMF: la fase I se realizó entre el 20 de marzo de 1993 y el 27 de marzo de 1994, la II entre el 14 de diciembre de 1994 y el 12 de diciembre de 1995, y la III del 11 de julio de 1996 al 30 de julio de 1997.

²Las localidades urbanas son aquellas que en el censo de 1990 superaban con 15 000 habitantes o más.

³Los municipios fronterizos son aquellos que colindan con Estados Unidos.

⁴La región tradicional comprende Aguascalientes, Coahuila, Durango, Guahabato, Jalisco, Michoacán, Nayarit, San Luis Potosí y Zacatecas; la norte Baja California Sur, Coahuila, Chihuahua, Nuevo León, Sonora y Tamaulipas; la centro, Distrito Federal, Hidalgo, México, Morelos, Puebla, Querétaro y Tlaxcala; la sur-sureste Campeche, Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Quintana Roo, Tabasco, Veracruz y Yucatán.

⁵Indicados también con familiares o amigos, paros o despedidos, entre otros.

⁶Esta información sólo se refiere a las estadísticas en municipios no fronterizos.

Fuente: Estimaciones de CONAPO con base en STPS, CONAPO y el CENSO. Encuesta sobre Migración en la Frontera Norte de México (ENMIF), 1993-1994, 1995 y 1996-1997.

los jóvenes dos tercios proviene de las regiones tradicional y norte, los costos de su migración son más elevados que en el grupo anterior porque menos de 20 por ciento reside en localidades fronterizas.

De la Información presentada en el cuadro 6, llama la atención que más de la mitad de los migrantes de mayor edad que fueron devueltos carezca de experiencia migratoria previa. Se trata de una evidencia aparentemente contradictoria con los datos de la EMIF referidos al flujo laboral de regreso de Estados Unidos que se presentaron en la sección anterior, donde se encontró que 93 por ciento de los migrantes de 45 o más años de edad cuentan con experiencia migratoria previa. Pero al observar los porcentajes de devueltos puede advertirse que más de la mitad carece de experiencia migratoria en todos los grupos de edad, lo que perfila a esta característica como un elemento distintivo del nivel de vulnerabilidad, ante el mayor obstáculo para obtener empleo en el país vecino (cuadro 6).

Dinámica de las devoluciones

El cruce no autorizado a Estados Unidos entraña riesgos y peligros asociados tanto a la aprehensión y devolución de la Patrulla Fronteriza, como al clima extremo de la franja fronteriza, el cruce por ríos o el desierto, entre otras adversidades que enfrenta el migrante en su proyecto de internarse de forma subrepticia en el país vecino. Ahora bien, dichas dificultades se afrontan de manera diversa, conforme a la edad de los migrantes. Así, en el cuadro 6 puede observarse que mientras, 38 por ciento de los migrantes devueltos intentaron el cruce acompañados, la proporción se elevó a 51 y 40 por ciento entre adolescentes y jóvenes, respectivamente, y a un tercio entre la Población de mayor edad.

Una de las realidades más ominosas de la Migración indocumentada es la formación de una auténtica empresa de tráfico de migrantes conformada por una vasta red de polleros, coyotes o pateros que cobran cantidades considerables de dinero por guiar a los migrantes no autorizados en el cruce subrepticio de la línea fronteriza. En general, la evidencia recabada por la EMIF deja ver que la gran mayoría de los migrantes devueltos no pagó a polleros en el intento de cruce no autorizado. En el mismo cuadro puede verse también

que uno por ciento de los migrantes devueltos, que intentaron el cruce acompañados, llevaban consigo el resguardo de niñas y niños. Al respecto, llama la atención que el fenómeno registre la mayor incidencia entre los migrantes con más de 35 años de edad, de los cuales uno de cada cinco intentó cruzar subrepticamente acompañado de menores.

La mayor proporción de las devoluciones corresponden a migrantes provenientes de regiones que tienen contacto cotidiano con la migración, como es el caso de la región tradicional, de donde proviene casi la mitad de los migrantes devueltos, y de la región norte, donde vive uno de cada cinco migrantes devueltos. En cambio, las devoluciones de migrantes indocumentados de las regiones emergentes de la Migración representan 32 por ciento del total de devoluciones.

La gran mayoría de los migrantes no autorizados asume penalidades y erogaciones monetarias cuantiosas, pues no sólo debe cubrir los costos del traslado sino también su estancia en las localidades fronterizas, donde permanecen en promedio tres días (sólo 27 por ciento intenta cruzar el mismo día que llega). Las condiciones en que permanecen en dichas localidades son sumamente precarias, pues cerca de 20 por ciento pasó la noche previa al frustrado cruce en las terminales de camiones, en la calle o en las inmediaciones de la línea fronteriza, como se aprecia en el cuadro 6.

Las devoluciones de migrantes son un fenómeno azaroso. En principio la probabilidad de que un migrante indocumentado sea aprehendido aumentan conforme la vigilancia de la patrulla fronteriza es más estricta, amplía sus operativos de vigilancia y moderniza la tecnología de detección de intentos de cruce subrepticios. Sin embargo, la experiencia acumulada por los migrantes y la Información que transmiten las redes sociales sobre dichos operativos, la geografía y climas de la franja fronteriza, Así como la convicción de que el principal obstáculo para emplearse en Estados Unidos es cruzar la línea, determina que una proporción significativa de ellos no desista fácilmente.

En efecto, no obstante que la gran proporción de migrantes es aprehendido cruzando la línea o en sus inmediaciones, y en ocasiones es devuelto por una localidad distinta a la que utilizó para cruzar, al momento de la devolución la mayoría declara que reintentar cruzar al menos una vez más, y sólo 32 por ciento desiste. En ese sentido, llama la atención que de acuerdo con la

Cuadro 6. Distribución porcentual de la población mexicana devuelta por la patrulla fronteriza por diversas características relacionadas con el intento de cruce, según grupos de edad, 1993-1997*

Características relacionadas con el intento de cruce	Total	Grupos de edad				
		12 a 17 años	18 a 24 años	25 a 34 años	35 a 44 años	45 o más años
Condición de compañía para internarse en Estados Unidos	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Con compañía	37.6	50.5	40.1	32.9	34.6	24.2
Sin compañía	62.4	49.5	59.9	67.1	65.4	75.8
Condición de compañía familiar	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Con familiares	43.3	40.8	41.5	41.5	55.9	60.0
Sin familiares	56.7	59.2	58.5	58.5	44.1	40.0
Condición de compañía de menores de 12 años	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Con menores	11.0	10.6	8.3	12.0	15.5	15.7
Sin menores	89.0	89.4	91.7	88.0	84.5	84.3
Condición de "ayuda" pagada para cruzar	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Con "ayuda"	10.2	7.9	10.3	11.8	12.9	1.4
Sin "ayuda"	89.8	92.1	89.7	88.2	87.1	98.6
Experiencia migratoria¹	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Con experiencia	41.9	34.0	28.1	45.3	49.0	42.4
Sin experiencia	58.1	66.0	71.9	54.7	51.0	57.6
Número de intentos de cruce:	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Uno	21.0	19.4	23.1	18.7	17.4	20.6
Dos	50.9	53.5	50.1	50.7	51.4	52.9
Tres	15.4	12.8	14.6	17.4	15.5	14.2
Cuatro o más	13.6	14.2	12.1	13.2	15.7	12.3
Lugar donde se detuvo la patrulla fronteriza	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Cruzando la línea	44.5	41.0	44.2	43.4	43.7	54.0
Calle o carretera	40.2	43.3	40.5	40.0	40.4	32.0
Otro	14.8	14.9	15.3	14.6	14.0	13.1
Condición de reintento de cruce	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Intentará un nuevo cruce	47.8	64.8	66.3	69.4	72.9	61.5
No intentará un nuevo cruce	52.2	35.2	33.7	30.6	27.1	38.5
Decisión al no intentar un nuevo cruce*	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Regresará a su casa	81.8	84.8	82.7	79.1	82.4	87.2
Permanecerá en la frontera	18.2	15.1	17.3	20.9	17.6	12.8
Lugar donde pasó la noche antes de cruzar**	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
No pasó ninguna noche	22.9	27.3	22.5	22.6	23.6	22.5
Hotel	26.7	34.1	27.4	26.6	24.6	19.5
Casa de familiares o amigos	17.9	18.2	18.0	17.0	16.0	24.3
Terminal de transporte o en la calle	19.7	12.2	19.7	20.6	19.7	23.3
En la línea o puente	10.3	8.2	10.1	10.9	10.8	9.5
Otro	2.4	3.0	2.3	2.3	3.2	1.8
Ciudad de devolución y cruce*	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Por la misma	87.8	85.9	89.4	86.5	87.3	84.2
Por distinta	12.2	14.1	10.6	13.5	12.7	15.8
Tiempo promedio de estancia en la ciudad fronteriza antes del cruce (días)¹	3.0	2.9	2.9	2.8	3.1	3.2

Nota: *Comprende la vez más de la entrevista que se realizó entre el 20 de marzo de 1993 y el 27 de marzo de 1994, la II etapa del estudio de diciembre de 1994 y el 13 de diciembre de 1995, y la III etapa del estudio de 1996 al 10 de julio de 1997.
¹Con experiencia migratoria se refiere a las personas que han cruzado, al menos una vez, a Estados Unidos para trabajar o buscar trabajo. Asílagar que, las personas sin experiencia migratoria son aquellas que nunca han cruzado la frontera para trabajar o buscar trabajo en el extranjero.
²En las estimaciones de estadísticas a los residentes en municipios no fronterizos.

Fuente: Estimaciones de CONAPO con base en STPS, CONAPO, y la OCELA, Encuesta sobre Migración en la Frontera Norte de México (ENFM), 1993-1994, 1995 y 1996-1997.

edad del migrantes no existan grandes diferencias en cuanto a la determinación de reintentar el cruce.

Por último, es importante destacar que la gran mayoría de los migrantes indocumentados se trasladan desde el interior del país con el propósito explícito de internarse en Estados Unidos, y cuando desisten, más de 84 por ciento declara que regresar a su casa.

Conclusiones generales

La Migración de mexicanos a Estados Unidos ha experimentado importantes transformaciones en los últimos años. El análisis por cohortes del flujo que integran los trabajadores temporales en el país vecino deja ver que cada vez más se incorporan migrantes jóvenes y solteros, con mayor escolaridad, y que una proporción significativa ha tenido su primer experiencia laboral en el país vecino. Los adolescentes y jóvenes están contribuyendo poderosamente a diversificar los lugares de origen y destino de la migración, Así como los sectores de actividad donde encuentran trabajo, de forma que el estado de California esta siendo desplazado por Texas y otros estados fronterizos y del interior del país vecino.

Destaca también la creciente importancia de la ocupación en la industria y los servicios, Así como el hecho de los que migrantes jóvenes, pese a su mayor

escolaridad, obtienen salarios semejantes a los trabajadores mexicanos con menor calificación. De continuar las tendencias señaladas, los trabajadores mexicanos se acercan a los grados de escolaridad de los trabajadores estadounidense de color y otras razas ubicadas en la base de la pirámide social del aquel país.

La Migración indocumentada es uno de los problemas más delicados y sensibles de las negociaciones bilaterales sobre migración. En el periodo reciente se ha advertido un aumento de los operativos, del personal y la tecnología de la patrulla fronteriza de Estados Unidos y, consecuentemente, un aumento de las devoluciones de connacionales. Sin embargo, también se aprecia en el flujo migratorio la creciente presencia de adolescentes y jóvenes, la gran mayoría sin experiencia migratoria previa, que intentan cruzar subrepticamente a Estados Unidos para trabajar o buscar trabajo. las mujeres representan otra de las subpoblaciones más vulnerables del flujo indocumentado, Así como los niños y niñas que acompañan a uno de cada cinco migrantes de 35 o más años de edad.

El análisis formulado en este capítulo muestra la necesidad de profundizar en el conocimiento de las transformaciones que está experimentando la Migración de mexicanos a Estados Unidos, a la vez que llama la atención sobre la importancia de concentrar el análisis en los grupos de migrantes jóvenes que inician su carrera migratoria en condiciones de alta vulnerabilidad.